



RENCANA PEMBELAJARAN SEMESTER (SEMESTER LESSON PLAN)

Nomor Dok	FRM/KUL/01/02
Nomor Revisi	03
Tgl. Berlaku	21 September 2021
Klausa ISO	7.5.1 & 7.5.5

Disusun oleh (<i>Prepared by</i>)	Diperiksa oleh (<i>Checked by</i>)	Disetujui oleh (<i>Approved by</i>)	Tanggal Validasi (<i>Valid date</i>)
Citra Indah Merina, SE., Ak., MM., CSRS.	Dr. Dewi Sartika, SE., M.Si., Ak.	Nuzsep Almigo, S.Psi., M.Si., Ph.D.	

penjabaran bahan kajian

1. Fakultas (*Faculty*) : Sosial Humaniora
2. Program Studi (*Study Program*) : Akuntansi Jenjang (*Grade*): S-1
3. Mata Kuliah (*Course*) : Akuntansi Biaya dan Praktikum SKS (*Credit*) : 3 Semester (*Semester*) : 2
4. Kode Mata Kuliah (*Code*) : 2215223004 Sertifikasi (*Certification*) : Ya (*Yes*) Tidak (*No*)
5. Mata Kuliah Prasyarat (*Prerequisite*) :
6. Dosen Koordinator (*Coordinator*) : Citra Indah Merina, SE., Ak., MM., CSRS.
7. Dosen Pengampuh (*Lecturer*) : Citra Indah Merina, SE., Ak., MM., CSRS. Tim (*Team*) Mandiri (*Personal*)
8. Capaian Pembelajaran (*Learning Outcomes*) :

Capaian Pembelajaran Lulusan (CPL) (<i>Programme Learning Outcomes</i>)	Sikap		
		S3	Berkontribusi dalam peningkatan mutu kehidupan bermasyarakat, berbangsa, bernegara, dan kemajuan peradaban berdasarkan Pancasila;
		S6	Bekerja sama dan memiliki kepekaan sosial serta kepedulian terhadap masyarakat dan lingkungan;
		S9	Menunjukkan sikap bertanggungjawab atas pekerjaan di bidang keahliannya secara mandiri
	Pengetahuan	PP2	Menguasai konsep teoritis secara mendalam tentang kerangka penyusunan laporan keuangan, kebijakan dan prinsip-prinsip akuntansi, pengakuan, pengukuran, penyajian, dan pengungkapan elemen-elemen dalam laporan keuangan serta Informasi akuntansi dan keuangan untuk pengambilan keputusan
PP3		Menguasai konsep teoritis secara mendalam tentang penghitungan dan pengendalian biaya produk dan	

	Keterampilan Umum	KU1 KU2 KU3 KU10 KU11	<p>jasa, perencanaan dan penganggaran, manajemen berbasis aktivitas, pengukuran dan pengendalian kinerja.</p> <p>Mampu menerapkan pemikiran logis, kritis, sistematis, dan inovatif dalam konteks pengembangan atau implementasi ilmu pengetahuan dan teknologi yang memperhatikan dan menerapkan nilai humaniora yang sesuai dengan bidang keahliannya;</p> <p>Mampu menunjukkan kinerja mandiri, bermutu, dan terukur;</p> <p>Mampu mengkaji implikasi pengembangan atau implementasi ilmu pengetahuan teknologi yang memperhatikan dan menerapkan nilai humaniora sesuai dengan keahliannya berdasarkan kaidah, tata cara dan etika ilmiah dalam rangka menghasilkan solusi, gagasan, desain atau kritik seni;</p> <p>Mampu mengkombinasikan kompetensi teknis, teoritis dan keahlian profesional untuk tugas dan tanggungjawabnya</p> <p>Mampu mempresentasikan dan mengkomunikasikan informasi serta menyampaikan ide dan pendapatnya secara jelas, baik lisan maupun tertulis, kepada pemangku kepentingan</p>
	Keterampilan Khusus	KK3	Mampu secara mandiri menyusun laporan hasil analisis atas informasi keuangan dan non keuangan serta pengungkapan terkait yang relevan dan andal untuk pengambilan keputusan manajerial dengan menerapkan teknik dan metode analisis akuntansi dan keuangan.
Capaian Pembelajaran Mata Kuliah (CPMK) (<i>Course Learning Outcomes</i>)	<ol style="list-style-type: none"> 1. Mampu menguasai dan menjelaskan tujuan dan ruang lingkup akuntansi biaya secara tepat. 2. Mampu menguasai dan menjelaskan konsep biaya dan laporan keuangan secara sistematis. 3. Mampu menguasai dan menjelaskan metode harga pokok pesanan secara tepat. 4. Mampu menguasai dan menjelaskan metode harga pokok proses secara tepat. 5. Mampu menguasai dan menjelaskan metode harga pokok proses lanjutan secara tepat. 6. Mampu menguasai dan menjelaskan penentuan harga pokok atas produk bersama dan produk sampingan secara tepat. 7. Mampu menguasai dan menjelaskan biaya bahan baku secara tepat. 8. Mampu menguasai dan menjelaskan biaya tenaga kerja secara tepat. 9. Mampu menguasai dan menjelaskan biaya overhead pabrik secara sistematis. 10. Mampu menguasai dan menjelaskan departementalisasi biaya overhead pabrik secara tepat. 11. Mampu menguasai dan menjelaskan activity based costing secara tepat. 12. Mampu menguasai dan menjelaskan biaya standar secara tepat. 		

9. Deskripsi Mata Kuliah (*Course Description*)

Mata kuliah Akuntansi Biaya dan Praktikum membahas tentang konsep akuntansi biaya, perhitungan biaya berdasarkan pesanan (*Job Order Costing*) dan proses (*Process Costing*), perhitungan biaya untuk barang hilang, rusak, dan cacat dalam proses produksi, serta perhitungan dan analisis biaya

bahan baku, biaya tenaga kerja, dan biaya overhead pabrik. Melalui mata kuliah ini mahasiswa diharapkan mampu menjadi akuntan yang dapat menjelaskan konsep dan menganalisis biaya untuk laporan internal pada perusahaan manufaktur, baik berskala kecil, menengah, maupun besar. Keahlian ini didukung dengan kemampuan manajemen, teknologi informasi, dan keahlian berkomunikasi.

10. Bahan Kajian (*Main Study Material*)

- a. Tujuan dan Ruang Lingkup Akuntansi Biaya
- b. Konsep Biaya dan Laporan Keuangan
- c. Metode Harga Pokok Pesanan
- d. Metode Harga Pokok Proses
- e. Metode Harga Pokok Proses Lanjutan
- f. Penentuan Harga Pokok atas Produk Bersama dan Produk Sampingan
- g. Biaya Bahan Baku
- h. Biaya Tenaga Kerja
- i. Biaya Overhead Pabrik
- j. Departementalisasi Biaya Overhead Pabrik
- k. Activity Based Costing
- l. Biaya Standar

11. Implementasi Pembelajaran Mingguan (*Implementation Process of weekly learning time*)

Minggu (Week)	Sub CPMK (Kemampuan akhir yang direncanakan) (Lesson Learning Outcomes)	Bahan Kajian/Materi Pembelajaran (Study Material)	Bentuk dan Metode Pembelajaran [Estimasi Waktu] (Learning Method)	Sumber Belajar (Learning Resource)	Penilaian (Evaluation)		
					Indikator (Indicator)	Kriteria & bentuk (Criteria)	Bobot (%)
1	Mampu menguasai dan menjelaskan tujuan dan ruang lingkup akuntansi biaya secara tepat.	<ol style="list-style-type: none"> 1. Definisi dan Tujuan Akuntansi Biaya 2. Hubungan Akuntansi Biaya dengan Akuntansi Keuangan dan Akuntansi Manajemen 3. Struktur Organisasi 	<p>Bentuk: Tatap Muka</p> <ul style="list-style-type: none"> ➤ Keaktifan di kelas ➤ Menyelesaikan tugas ➤ Diskusi <p>3 sks x 50 menit</p>	Firdaus A. Dunia dkk. 2019. Akuntansi Biaya. Penerbit Salemba Empat. Jakarta.	Ketepatan dalam menjelaskan definisi, tujuan, dan ruang lingkup akuntansi	<p>Kriteria : Ketepatan dan penguasaan</p> <p>Bentuk : Tugas Kuis</p>	10%

		<p>Perusahaan</p> <ol style="list-style-type: none"> 4. Peran Kontroler dalam Perencanaan dan Pengendalian 5. Pendekatan dalam Penentuan Harga 					
2-3	Mampu menguasai dan menjelaskan konsep biaya dan laporan keuangan secara sistematis.	<ol style="list-style-type: none"> 1. Pengertian Biaya 2. Klasifikasi Biaya 3. Siklus Akuntansi Biaya 4. Laporan Keuangan Perusahaan Manufaktur 	<p>Bentuk: Tatap Muka</p> <ul style="list-style-type: none"> ➤ Keaktifan di kelas ➤ Menyelesaikan tugas ➤ Diskusi 3 sks x 50 menit 	Firdaus A. Dunia dkk. 2019. Akuntansi Biaya. Penerbit Salemba Empat. Jakarta.	Ketepatan dalam menjelaskan konsep biaya dan laporan keuangan	<p>Kriteria : Ketepatan dan penguasaan</p> <p>Bentuk : Tugas Kuis</p>	10%
4-5	Mampu menguasai dan menjelaskan metode harga pokok pesanan secara tepat.	<ol style="list-style-type: none"> 1. Karakteristik Penggunaan Metode Harga Pokok Pesanan (<i>Job Order Costing</i>) 2. Kartu Harga Pokok Pesanan 3. Akuntansi Metode Harga Pokok Pesanan 4. Barang Rusak, Barang Cacat, Barang Sisa, dan Barang Sampah dalam Metode Harga Pokok Pesanan. 	<p>Bentuk: Daring</p> <p>e-learning: http://elearning.binadarma.ac.id</p> <ul style="list-style-type: none"> ➤ Keaktifan di e-learning ➤ Menyelesaikan tugas ➤ Diskusi Forum 3 sks x 50 menit 	Firdaus A. Dunia dkk. 2019. Akuntansi Biaya. Penerbit Salemba Empat. Jakarta.	Ketepatan dalam menjelaskan metode harga pokok pesanan	<p>Kriteria : Ketepatan dan penguasaan</p> <p>Bentuk : Tugas Kuis</p>	10%
6	Mampu menguasai dan menjelaskan metode harga pokok proses secara tepat.	<ol style="list-style-type: none"> 1. Tujuan dan Karakteristik Metode Harga Pokok Proses 2. Biaya Produksi per Departemen 3. Prosedur Akuntansi untuk Biaya Bahan Baku, Tenaga Kerja, dan Overhead Pabrik 	<p>Bentuk: Tatap Muka</p> <ul style="list-style-type: none"> ➤ Keaktifan di kelas ➤ Menyelesaikan tugas ➤ Diskusi 3 sks x 50 menit 	Firdaus A. Dunia dkk. 2019. Akuntansi Biaya. Penerbit Salemba Empat. Jakarta.	Ketepatan dalam menjelaskan tujuan dan karakteristik metode harga pokok proses, serta perhitungan biaya produksi	<p>Kriteria : Ketepatan dan penguasaan</p> <p>Bentuk : Tugas Kuis</p>	10%

		<ol style="list-style-type: none"> 4. Pengaruh Otomatisasi 5. Laporan Biaya Produksi 6. Penambahan Bahan Baku pada Departemen Berikutnya 					
7	Mampu menguasai dan menjelaskan metode harga pokok proses lanjutan secara tepat.	<ol style="list-style-type: none"> 1. Persediaan Barang Dalam Proses Awal Periode 2. Metode Rata-rata Tertimbang 3. Metode FIFO 4. Unit yang Hilang atau Rusak dalam Proses 	<p>Bentuk: Daring</p> <p>e-learning: http://elearning.binadarma.ac.id</p> <ul style="list-style-type: none"> ➤ Keaktifan di elearning ➤ Menyelesaikan tugas ➤ Diskusi Forum 3 sks x 50 menit 	Firdaus A. Dunia dkk. 2019. Akuntansi Biaya. Penerbit Salemba Empat. Jakarta.	Ketepatan dalam menjelaskan metode rata-rata tertimbang, metode FIFO, serta unit yang hilang atau rusak dalam proses	<p>Kriteria : Ketepatan dan penguasaan</p> <p>Bentuk : Tugas Kuis</p>	5%
8	Mampu menguasai dan menjelaskan penentuan harga pokok atas produk bersama dan produk sampingan secara tepat.	<ol style="list-style-type: none"> 1. Pengertian dan Karakteristik 2. Akuntansi untuk Produk Bersama 3. Akuntansi untuk Produk Sampingan 	<p>Bentuk: Daring</p> <p>e-learning: http://elearning.binadarma.ac.id</p> <ul style="list-style-type: none"> ➤ Keaktifan di e-learning ➤ Menyelesaikan tugas ➤ Diskusi Forum 3 sks x 50 menit 	Firdaus A. Dunia dkk. 2019. Akuntansi Biaya. Penerbit Salemba Empat. Jakarta.	Ketepatan dalam menjelaskan penentuan harga pokok atas produk bersama dan produk sampingan	<p>Kriteria : Ketepatan dan penguasaan</p> <p>Bentuk : Tugas Kuis</p>	10%
9	UJIAN TENGAH SEMESTER (UTS)						
10	Mampu menguasai dan menjelaskan biaya bahan baku secara tepat.	<ol style="list-style-type: none"> 1. Akuntansi Biaya Bahan Baku 2. Metode Harga Pokok Bahan Baku 3. Pengendalian Bahan dengan Metode Kuantitatif 4. Metode Pengendalian Bahan Baku 	<p>Bentuk: Tatap Muka</p> <ul style="list-style-type: none"> ➤ Keaktifan di kelas ➤ Menyelesaikan tugas ➤ Diskusi 3 sks x 50 menit 	Firdaus A. Dunia dkk. 2019. Akuntansi Biaya. Penerbit Salemba Empat. Jakarta.	Ketepatan dalam menjelaskan akuntansi biaya bahan baku serta metode harga pokok bahan baku	<p>Kriteria : Ketepatan dan penguasaan</p> <p>Bentuk : Tugas Kuis</p>	10%

		5. Metode Backflush Costing					
11	Mampu menguasai dan menjelaskan biaya tenaga kerja secara tepat.	<ol style="list-style-type: none"> 1. Pengertian dan Klasifikasi dari Biaya Tenaga Kerja 2. Pentingnya dan Kesulitan dalam Memisahkan Biaya Tenaga Kerja Langsung dan Biaya Tenaga Kerja Tidak Langsung 3. Sistem Biaya Tenaga Kerja 4. Sistem Upah Insentif 5. Sistem Tarif per Unit Produk 6. Sistem Bonus Seratus Persen 7. Sistem Bonus Kelompok 8. Akuntansi Biaya Tenaga Kerja 	<p>Bentuk: Daring</p> <p>e-learning: http://elearning.binadarma.ac.id</p> <ul style="list-style-type: none"> ➤ Keaktifan di elearning ➤ Menyelesaikan tugas ➤ Diskusi Forum <p>3 sks x 50 menit</p>	Firdaus A. Dunia dkk. 2019. Akuntansi Biaya. Penerbit Salemba Empat. Jakarta.	Ketepatan dalam menjelaskan akuntansi biaya tenaga kerja	<p>Kriteria : Ketepatan dan penguasaan</p> <p>Bentuk : Tugas Kuis</p>	10%
12	Mampu menguasai dan menjelaskan biaya overhead pabrik secara sistematis.	<ol style="list-style-type: none"> 1. Definisi Biaya Overhead Pabrik 2. Kapasitas Pabrik 3. Penentuan Tarif Biaya Overhead Pabrik 4. Biaya Overhead Pabrik yang Dibebankan 5. Biaya Overhead Pabrik yang Sesungguhnya 6. Analisis Varian 7. Pencatatan atas Biaya Overhead Pabrik yang 	<p>Bentuk: Tatap Muka</p> <ul style="list-style-type: none"> ➤ Keaktifan di kelas ➤ Menyelesaikan tugas ➤ Diskusi <p>3 sks x 50 menit</p>	Firdaus A. Dunia dkk. 2019. Akuntansi Biaya. Penerbit Salemba Empat. Jakarta.	Ketepatan dalam menjelaskan biaya overhead pabrik dan analisis varian	<p>Kriteria : Ketepatan dan penguasaan</p> <p>Bentuk : Tugas Kuis</p>	10%

		Dibebankan dan Analisis Varian					
13	Mampu menguasai dan menjelaskan departementalisasi biaya overhead pabrik secara tepat.	<ol style="list-style-type: none"> 1. Pengertian Departementalisasi dan Kegunaannya 2. Pengelompokan Departemen dalam Pabrik 3. Penentuan Tarif Biaya Overhead Pabrik per Departemen 4. Metode Alokasi Langsung 5. Metode Alokasi Bertahap 6. Metode Aljabar atau Metode Resiprokal 7. Analisis Varian untuk Biaya Overhead Pabrik per Departemen 	<p>Bentuk: Daring</p> <p>e-learning: http://elearning.binadarma.ac.id</p> <ul style="list-style-type: none"> ➤ Keaktifan di elearning ➤ Menyelesaikan tugas ➤ Diskusi Forum <p>3 sks x 50 menit</p>	Firdaus A. Dunia dkk. 2019. Akuntansi Biaya. Penerbit Salemba Empat. Jakarta.	Ketepatan dalam menjelaskan departementalisasi biaya overhead pabrik serta penentuan tarif biaya overhead pabrik per departemen	<p>Kriteria : Ketepatan dan penguasaan</p> <p>Bentuk : Tugas Kuis</p>	5%
14	Mampu menguasai dan menjelaskan activity based costing secara tepat.	<ol style="list-style-type: none"> 1. Pengertian Activity Based Costing 2. Perbedaan antara ABC dan Metode Penentuan Harga Pokok Tradisional 3. Hierarki Biaya 4. Proses Implementasi ABC 5. Keunggulan dan Kekurangan Sistem ABC 	<p>Bentuk: Tatap Muka</p> <ul style="list-style-type: none"> ➤ Keaktifan di kelas ➤ Menyelesaikan tugas ➤ Diskusi <p>3 sks x 50 menit</p>	Firdaus A. Dunia dkk. 2019. Akuntansi Biaya. Penerbit Salemba Empat. Jakarta.	Ketepatan dalam menjelaskan activity based costing serta keunggulan dan kekurangan activity based costing	<p>Kriteria : Ketepatan dan penguasaan</p> <p>Bentuk : Tugas Kuis</p>	5%
15	Mampu menguasai dan menjelaskan biaya	<ol style="list-style-type: none"> 1. Pengertian dan Karakteristik Biaya 	<p>Bentuk: Daring</p>	Firdaus A. Dunia dkk. 2019.	Ketepatan dalam menjelaskan	<p>Kriteria : Ketepatan</p>	5%

	standar secara tepat.	Standar 2. Akuntansi Biaya Standar	e-learning: http://elearning.binadarma.ac.id ➤ Keaktifan di elearning ➤ Menyelesaikan tugas ➤ Diskusi Forum 3 sks x 50 menit	Akuntansi Biaya. Penerbit Salemba Empat. Jakarta.	akuntansi biaya standar	dan penguasaan Bentuk : Tugas Kuis	
16	UJIAN AKHIR SEMESTER (UAS)						

12. Pengalaman Belajar Mahasiswa (*Student Learning Experiences*)
Studi kasus.

13. Kriteria dan Bobot Penilaian (*Criteria and Evaluation*)

Kriteria Penilaian:

Aktivitas Partisipasi	=	10%
Hasil proyek	=	50%
Tugas	=	10%
Kuis	=	10%
UTS/MID	=	10%
UAS	=	10%

Bobot Penilaian:

. ≥ 85 = A

. ≥ 70 s.d < 85 = B

. ≥ 60 s.d < 70 = C

. ≥ 50 s.d < 60 = D

. < 50 = E

14. Buku Sumber (*References*)

- a. Firdaus A. Dunia, Wasilah Abdullah, dan Catur Sasongko.2019. Akuntansi Biaya. Edisi 5. Salemba Empat. Yogyakarta.
- b. Baldric Siregar Dkk. 2018. Akuntansi Biaya. Salemba Empat. Yogyakarta.
- c. Mulyadi. Akuntansi Biaya. Edsisi 5. Universitas Gajah Mada.
- d. Berbagai jurnal, artikel, dan publikasi.